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“我和双胞胎弟弟们相差21岁”

和弟弟们相差21岁

当“大娃”体验“提前当爹妈”
近年来，随着“二孩政策”“三孩政策”的不断推

出，一些原本做了十几年、二十几年独生子女的孩子
们，迎来了比自己小“一代”的弟弟妹妹。

同胞兄妹不是一同长大的玩伴，而是成了需要照
料甚至养育的对象。从“独生子女”到“提前当爹妈”，
是一种怎样奇特的转变？

我的弟弟们是2018年
出生的，那时我上大三，已
经21岁了。

我爸妈是双职工，平时
工作都挺忙，以前也没想过
要二胎。后来政策放开了，
我妈喜欢孩子，希望儿女双
全。

生二胎前，他们试探性
地征求过我的意见，最开
始，我以为是在开玩笑，后
来看我妈还挺认真的，就直
接投了否决票——我对他
们再生一个这事还是挺抵
触的。

我抵触的原因挺多，一
方面我那时马上毕业，本来
父母可以轻松一点了，不用
操太多心，如果再要个小
孩，就得再受一遍累。另一
方面就是年龄问题，我爸妈
年龄不小了，连我都20岁
了。如果二胎比我小四五
岁，或许我还高兴，但现在
已经是“两代人”了，不知该
怎么相处。

再有，我从小就是独生
女，20多年都习惯了。之前
在网上也看到过，发帖人说
自打有了小弟弟，家里的生
活就一团糟，下面评论也都
是抱怨的，这更加深了我的
反感。

尽管我持反对意见，但
爸妈还是瞒着我去做了辅
助生育，成功了。等我大三
寒假回家发现端倪时，我妈
已经怀孕七八个月了。

当时我就觉得我的世
界要重组了。但无论我怎
么惊讶，心里怎么不舒服，
也只能默默地接受。

后来，我在学校里说起
这个事，才得知身边同学和
朋友也跟我有类似经历，大
家都普遍不太容易接受一
个年龄差太大的弟弟妹妹。

没过多久，双胞胎就出
生了。那时我正在实习，爸
爸发信息给我报的“母子平
安，都挺好！”还告诉我两个
弟弟都几斤几两，就没再多
说什么。我当时也庆幸他
们都平安。

两个弟弟出生后，家里
请了两个月嫂照顾他们。
放假时，我第一次见到两个
弟弟。因为有两个月嫂，所
以大部分带孩子的事情都

是她们在弄，我偶尔打打下
手，换纸尿裤、喂奶这些也
都轮不上我。

这两年，每次放假回家
我的主要任务就是带着两
个弟弟玩。小朋友什么都
不懂，又特别好动，他们稍
有点什么，我就特别紧张。
直到后来，他们大点、懂点
事了，能够跟我互动了，才
好多了。

但我还是想说，小男孩
的精力实在太旺盛了，他们
总会搞出各种事情来。我
有时候也会跟身边的同学
吐槽，他们有的是家里有个
小妹妹，说女孩比较好带，
不那么淘气。当然，我们这
些家里有“二孩儿”的凑在
一起，也会互相分享弟弟妹
妹可爱的事情。

整个过程中，我最大的
体会就是提前知道了当妈
不易。以前我是独生女，而
且还是孩子辈儿里最小的
一个，一直都是接受爱的状
态，不太懂得付出，但现在
我知道，对家庭的爱更多的
是付出，不该计较太多，就
像父母对我们那样，很无
私。

有时候，我看到两个弟
弟在那里玩，我就会想我自
己在他们那个年龄的时候
在做什么、想什么。我就想
让他们能够尽可能地开心
一点，其实并不是说我小时
候就不开心，但是人长大
了，总会觉得以前有些遗憾
想要弥补，那就在弟弟们的
身上弥补吧。这种感觉就
跟父母想让孩子过得更圆
满一样。

我 也 会 管 教 两 个 弟
弟。一开始的时候很粗
暴。但后来在教育的过程
中我发现，要先转移他们的
注意力，让他们冷静下来，
然后再跟他们讲道理。这
个过程中，我也跟我爸妈
学，其他长辈也教我，我也
就慢慢学会如何去教育孩
子。

总的来说，有了两个弟
弟后，生活也没像我之前预
想的那样糟糕，反而是多了
两个爱我的人。我和家的
连接更紧密了，通电话、视
频的次数也变多了。

我妹妹是 2018 年出生
的，我是2002年出生的，我
比她大了16岁。

我那时正上高中，听说
要有个弟弟妹妹，还是很激
动的，举双手赞成他们把孩
子生下来。

因为我一直都希望有个
弟弟妹妹，我最好的朋友家
里就有三个孩子，有人陪伴
很热闹。

在医院里，我第一次见
到妹妹，感觉好像做梦一样，
突然之间出来一个跟我有血
缘关系的小孩儿，小脸红扑
扑的像个小猴子。临走时我
还抱了一下她，就像抱个瓷
娃娃，我当时就想，她好小
啊，还没有我的胳膊长。

小朋友睡觉不好，夜里
常会醒，也会吵到我休息。
她生病时，全家人都会很紧
张，一起照顾她。虽然有点
辛苦，但算是乐在其中。而
我能做的，就是把自己的事
处理好，别让父母再担心我。

后来，妹妹慢慢长大。只
要我放假在家，就会负责陪妹
妹玩，给她讲绘本，讲到口干
舌燥，嗓子都冒烟了。哄睡觉
也是一个大工程，她每次没有
一个小时都睡不着。

现在，妹妹已经5岁了，
不那么黏人了。一次我回
家发现妹妹不在家，问妈妈
妹妹去哪了，她说在外面
玩，玩够了自己会回来。我
会担心她一个人在外面玩
发生什么状况，但我爸妈比
我心还大。

陪着妹妹长大的过程，我
也能看到我成长过程中留下
的一些遗憾。比如，我小时候
爸爸不常在身边，所以现在我
的安全感就比较差，我爸爸现
在会多陪陪妹妹，比，如爸爸
平常会陪她睡觉，出去玩也是
爸爸带她比较多。

我的父母并没有因为有
了妹妹而忽略我，这一点我
能感受到。

我大学的室友跟我的情

况差不多，她家的二胎跟她相
差15岁。我俩平时也会交流
怎么带孩子，有时候会聊聊小
孩的顽皮，不好管很累人，也
会互相交流一下教育的技巧，
说一说现在的孩子跟我们那
会儿有什么不一样。

在跟室友的交流中，我
们都发现自己因为有了小弟
弟小妹妹变得更懂事了。比
如，我比较娇气，以前去参加
音乐节，半夜让我爸来接。
我累得实在不想穿高跟鞋，
就穿了我爸的鞋子，他只好
光脚回家。但有了妹妹后，
不管是经济上还是生活上，
我感觉自己一下子就成熟
了，看到父母养孩子的不易，
我开始想要为他们做点什
么。

这种年龄差距特别大的
弟弟妹妹，跟差一两岁的不
一样，我作为大姐姐，责任感
就特别强，这种责任感不是

“自我”而是“超我”了。
（北京青年报）

我有个比我小 13岁的
妹妹。后来2017年，我又多
了个弟弟。

一开始，我对爸妈生二
胎的事，还是“死不就范”的，
后来想法就变了。我还会跟
人炫耀，我有个小妹妹。

而弟弟的出生是个意
外，但当时政策允许，他们也
就生下来了。

弟弟出生时，我正好高
考。和我妹妹出生时不太一
样，看到弟弟，我会有一种母
性的感觉，就想要呵护他。

但我跟弟弟相处的时间

其实不长，他5月份出生，我
6月份高考，开学后我就去外
地上大学了，也就寒暑假才
能回家陪陪他。

最开始，都是我爸妈自
己带弟弟，爷爷奶奶偶尔过来
帮忙。我回到家，也就是陪他
玩一玩，给他洗洗脸、穿衣服
之类的。因为长期在一起，我
妹妹和弟弟的感情就比跟我
亲，他们是“相爱相杀”的那种
亲情，经常打架但是又特别
黏。陪弟弟玩时，我会明显
感觉我们是“两代人”，我很
惊讶现在的小孩懂的东西真

多，可能因为他们接触电子
产品多，有些东西说出来我
都听不懂，还有时会说一些
特别火的网络用语。

有一次，我让他跳舞，他就
说自己跳的是“电摇”。我要是
跟我弟弟出去，经常会被误认
为是他的妈妈。而我妈也常被
误认为是奶奶或者姥姥。

有了弟弟妹妹后，我更
能体会当妈的辛苦。他们的
出生改变了我独生子女的状
态，突然让我要懂得去分享、
去照料、去付出，我也需要时
间慢慢调整。

自述人：婉婷 26岁
现状：即将研究生毕业，正在一边考公务员一边找工

作。家中有对双胞胎弟弟，今年5岁。

自述人：雨欣 24岁
现状：刚大学毕业，在事业单位上班。家中有一个妹妹，今年11岁；一个弟弟，今年6岁。

自述人：阿雅 21岁
现状：大三结束，计划出国读研。家中有个小妹妹，今年5岁。

“看到弟弟，会有一种母性的感觉”

“我和大学室友交流怎么带孩子”

（（新华社资料图新华社资料图））


